

Belle qualité à Bulle

Michel Currat

La 12^e édition de Chèvres Expo s'est déroulée le samedi 7 avril à Espace Gruyère. La manifestation occupe une place incontournable dans l'agenda des éleveurs et des amateurs de belles chèvres. Elle a fermé ses portes sur un succès.

vec plus de cinquante ex-Aposants présents et près de 240 chèvres en compétition, des races Chamoisées, Gessenay et Toggenbourg ainsi que quelques spécimens des races Boer, Paon et Grisonne à raie, Chèvres Expo a parfaitement atteint l'objectif d'être une vitrine représentative de l'élevage caprin de ce côté-ci de la Sarine. «Nous avons accueilli cette année un nombre record d'exposants et d'animaux. C'est très réjouissant. De plus le niveau de qualité se confirme année après année. On constate bien que le travail de sélection opéré depuis longtemps par les éleveurs porte ses fruits.



Les championnes de Chèvres Expo 2018: vice-championne du pis Chamoisée, vice-championne Chamoisée, grande championne et championne du pis Chamoisée, championne du pis Toggenbourg, grande championne Toggenbourg, grande championne Gessenay et championne du pis Gessenay (de gauche à droite).

Elle est ancrée d'une manière

incontournable dans l'agenda

des éleveurs caprins et les

retours que nous avons de leur

part son très bons», assure Joe

Ouartenoud. Ouant à la fré-

C'est un signe positif encourageant» a souligné le président du comité d'organisation à l'issue des concours. Il ajoute: «que l'annulation de l'exposition de Müsingen dans le canton de Berne a très certainement profité à notre manifestation». Ou-

TOGGENBOURG

Championne: Nalia, Thomas Kobel,

Champions jeunes éleveurs: 1. Valentin Quartenoud, Frenières-sur-Bex; 2. François Menoud, Sâles (Gruyère);

Collections: 1. Antoine Menoud, Sâles (Gruyère); 2. Thomas Kobel, Bärau: 3. Jean-Daniel Jordan, Vaulruz.

verte aux éleveurs de toute la quentation, elle est restée Suisse, Chèvres Expo est orgacomparable à celle des années nisée par les Fédérations d'éleprécédentes. Le public apprécie de pouvoir suivre les pointages des experts dès le matin. «Il est réjouissant de constater que le capital sympathie de la chèvre est toujours aussi fort, et cela au-delà du cercle des éleveurs. Chèvre Expo trouve un écho favorable auprès d'un public familial et citadin, alors que nous ne faisons aucune publicité particulière», relève pour sa part la gérante Isabelle Davet.

Côté sanitaire, rien à signaler. «Les contrôles à l'entrée sont toujours aussi stricts avec la présence d'un vétérinaire. C'est un peu notre marque de fabrique car nous offrons ainsi aux éleveurs toutes les garanties pour la sécurité sanitaire des animaux exposés», indique encore la

Nouvelles des firmes

Fin de carrière dans la volaille

Le secteur de la volaille a connu un véritable essor ces 40 dernières années. Chez Krieger AG, à Ruswil (LU), Fred Berger (photo du haut) et Urs Richner (en bas) ont incontestablement marqué cette période de leur empreinte au gré de leurs innovations. Aujourd'hui, ils prennent le chemin de la retraite. Dans les années 1970, Fred Berger et Urs Richner ont tous deux trouvé leur voie dans l'aménagement de bâtiments de stabulation, avant de rejoindre Krieger AG, à Ruswil, à la fin 2008. Les deux hommes se sont investis dès le début comme spécialistes de la volaille dans cette entreprise renommée dans la planification et l'aménagement de bâtiments





de stabulation. Et ce, avec succès: l'équipe Volaille de Krieger AG n'a cessé de s'agrandir au cours des dernières années. Dans les années 1980, l'interdiction d'élever des poules pondeuses en batterie a offert un terrain favorable à l'innovation. Depuis, les agriculteurs doivent rationaliser leur travail et se plier aux exigences relatives au bien-être des animaux. «Grâce à des installations faciles à nettoyer, à des systèmes d'aération parfaitement dimensionnés et à des poulaillers modulaires, nous voulons maintenir la charge de travail et financière à un niveau gérable pour les agriculteurs et créer un environnement de travail agréable», affirme Toni Fleischlin, responsable de projet Volaille, qui a repris le flambeau aux «piliers» de la branche. **KRIEGER AG, 6017 RUSWIL**

Brève

Hochdorf double son bénéfice net

Hochdorf a vu ses résultats dopés en 2017 grâce aux participations majoritaires dans les laboratoires zougois Pharmalys. Le bénéfice net du groupe alimentaire lucernois a plus que doublé sur un an à 40,8 millions de francs. Le chiffre d'affaires net a quant à lui augmenté de 10,9% pour s'inscrire à 600,5 millions de francs, a annoncé Hochdorf le 5 avril. En termes de volumes, le groupe a écoulé 190499 tonnes de produits laitiers, soit un recul de 19,6% par rapport à l'année précédente. Au cours de l'exercice, l'entreprise a traité 650017 tonnes de lait, crème, petit-lait et perméat de lait, quelque 12% de moins qu'en 2016. Un recul compensé par le renchérissement des matières premières et les revenus en hausse dans les activités Baby Care, suite à la participation majoritaire dans Pharmalys-Laboratories. Dans le domaine d'activité des ingrédients à base de lait, le chiffre d'affaires a gagné 3% sur un an à 405 millions de francs. Quant au segment céréales et ingrédients, il a généré 26,6 millions de francs (+4,6%). ATS

Le palmarès

GESSENAY

Championne: Kobel's Qorall Eischa, Thomas Kobel, Bärau.

Championne du pis: Surprise, Julien Rey, Châtelard-près-Romont.

CHAMOISÉE

Championne: Voudvaise, Jakob Gerber, Süderen.

Vice-championne: Havana, Antoine Menoud et fils, Sâles (Gruvère).

Championne du pis: Voudvaise, Jakob Gerber, Süderen.

Vice-championne du pis: Luciela, Thomas Hodel-Schuler, Schötz.

Championne du pis: Lina, Beat Wigger-Niederberger.

3. Thomas Kobel, Bärau

vage vaudoise et fribourgeoise et offre l'avantage de pouvoir présenter au printemps des chèvres qui viennent de mettre bas et qui sont en pleine lactation. Les notes données par les experts sont officielles et peuvent être, sur demande, inscrites dans le herd-book suisse. Si la plupart des exposants sont Fribourgeois et Vaudois, accompagné de quelques Valaisans, certains d'entre eux ont fait le déplacement depuis les cantons de Berne et Lucerne. «Notre exposition a désormais acquis une belle réputation.

gérante.

COOPÉRATIVE FRIBOURGEOISE DES PRODUCTEURS DE FROMAGE D'ALPAGE

Vingt ans d'existence et des perspectives rassurantes

Michel Currat

La Coopérative fribourgeoise des producteurs de fromage d'alpage célèbre ses vingt ans. Le millésime de la production 2017 s'inscrit dans la continuité de l'excellence.

Pour ses vingt ans, la Coopé-rative fribourgeoise de fromage d'alpage affiche une parfaite santé comme n'a pas manqué de le relever son président René Kolly lors de l'assemblée annuelle qui s'est tenu à Vuippens vendredi 6 avril dernier. «Malgré que nous devions toujours rester attentifs. notre coopérative se porte très bien et se trouve complètement dans la cible avec un solide lien entre producteurs et consommateurs. La traçabilité garantie de chaque lot de la production sera toujours une valeur sûre», a-t-il souligné. Et d'affirmer que «les atouts que nous mettons en avant depuis de nombreuses années autour de l'authenticité, la qualité, la proximité et



René Kolly, président de la coopérative.

l'image idyllique d'une production fromagère au lait cru, chauffée au feu de bois est une image naturelle solide, la meilleure pour nous positionner sur les marchés avec succès».

Excellente saison 2017

Marquée par une météo clémente avec un été chaud et

sec, la saison 2017 a été profitable pour les producteurs qui grâce à leur savoir-faire et leur capacité d'adaptation ont assuré une production d'excellente qualité.

En effet, avec 19 points sur 20 lors de la taxation, le dernier millésime s'inscrit parfaitement dans la ligne d'excel-

lence toujours recherchée par les producteurs de fromage de la coopérative. Pour comparaison, la taxation moyenne de l'ensemble de la zone de Gruyères d'alpage AOP se monte à 18,94 points. Quant au volume de la production, avec l'entré l'an dernier de deux nouveaux producteurs, il a at-

M. CURRAT

teint un record de quantité. Le contre un vif succès. «On peut volume global de Gruvère AOP se monte à 94 333 kilos et celui et celui de Vacherins fribourgeois AOP à 41761 kilos.

Côté finances, la coopérative affiche également un chiffre d'affaires record d'un peu plus de 2 millions de francs, contre 1,95 million de francs lors du dernier exercice. Au final, les comptes d'exploitation bouclent sur un léger bénéfice de 1124 francs après une constitution de confortables provisions sur les stocks.

Présence dans deux restoroutes

Tous les Gruyères d'alpage AOP 2016 ainsi que tous les Vacherins fribourgeois AOP 2017 ont été commercialisés. Quelques nouveaux clients étoffent le carnet de commandes de la coopérative et les réservations de la production de Gruyères AOP 2017 sont en cours. De plus, les produits des fromagers d'alpage fribourgeois ont fait leur entrée dans deux restoroutes de la région, ce qui constitue une excellente vitrine de promotion. Le site internet proposant des abonnements fondues rendonc envisager l'année commerciale 2018, avec sérénité, la demande devrait être à la hauteur de l'offre» a assuré René Kolly.

Festivités pour le 20^e anniversaire

En plus de ses habituelles activités de promotion, notamment une présence dans plusieurs importantes manifestations et une visite mensuelle guidée des caves de la Tzintre. la coopérative entend mettre sur pied deux jours de célébration hauts en couleur pour son 20e anniversaire.

«Nous voulons créer des événements avec un regard tourné vers l'avenir afin de faire encore mieux connaître notre coopérative et nos produits», a annoncé André Remy président du comité d'organisation de ces manifestations qui se dérouleront à la Tzintre à Charmey le 26 novembre et le 1er décembre 2018. Afin d'atteindre son objectif et d'ajouter encore du panache à l'événement, la coopérative s'est assuré le partenariat de Charmey Tourisme, du PNR Gruyère-Pays d'En Haut et de Terroir Fribourg.